

Concepciones sobre el fenómeno de Agricultura Urbana en hogares: un estudio de caso con familias colombianas

María Alejandra Villalobos Villalobos¹, Leonardo Suárez Jimenez²

^{1,2} Universidad Distrital Francisco José de Caldas. Bogotá, Colombia

¹ mavillalobosd@correo.udistrital.edu.co; ² lsuarezj@correo.udistrital.edu.co

Resumen

La Agricultura Urbana ha tomado fuerza como alternativa para contrarrestar y reducir la inseguridad alimentaria y nutricional, pues aumenta la disponibilidad y acceso a alimentos inocuos, en tiempos de pandemia. Por esto, las concepciones sobre esta práctica cobran mayor interés, surgiendo la necesidad de identificarlas, con el fin de promover el autoabastecimiento en diez familias del barrio Ciudad Hunza de la localidad de Suba en Bogotá. Estas concepciones de las personas fueron categorizadas en: respuestas acertadas, aproximadas, erróneas y no contestadas. Mostrando un panorama de las familias, en donde la mayoría de sus integrantes respondieron de manera aproximada sobre la Agricultura Urbana y los beneficios que puede ofrecer, estableciendo relaciones desde un factor económico. Sin embargo, las familias están dispuestas a consolidar y trabajar por una soberanía y seguridad alimentaria.

Palabras clave: Agricultura Urbana, Concepciones, Seguridad Alimentaria, Soberanía Alimentaria.

Introducción

Colombia es un país altamente desigual en la distribución de la riqueza, los indicadores han tenido un aumento exponencial del 35,7% del año 2019 a un 42,5% en el año 2020 (DANE, 2021), en parte, debido a la situación generada por la pandemia causada por la COVID-19, que impactó los sectores más vulnerables, debido a la caída en la demanda de empleo. La Alcaldía Mayor de Bogotá en pro de mitigar esta situación propuso en su plan de desarrollo "Bogotá durante y después de la pandemia" (2020-2024), a la Agricultura Urbana y periurbana como estrategia y medida complementaria para el manejo del impacto social y económico causado por la pandemia (Alcaldía Mayor de Bogotá, 2020).

Pese a que la Alcaldía trata de mitigar el problema, las ayudas y programas que adelantan son insuficientes ante las necesidades de los bogotanos. Al ver esta dificultad, consideramos importante indagar las concepciones de diez familias del barrio Ciudad Hunza, de la Localidad de Suba, ubicada en Bogotá, Colombia; relacionadas al fenómeno de la Agricultura Urbana (AU) en hogares, para reconocer las nociones de estas familias sobre los conceptos relacionados a la AU y tomarlas como punto de partida para incentivar en las mismas la soberanía y seguridad alimentaria.

Metodología

La investigación estuvo enmarcada en el paradigma interpretativo, dado que el propósito

de este enfoque es estudiar y comprender el comportamiento de los sujetos, a fin de formular estrategias y actividades de acuerdo con las necesidades emergentes (González, 2001).

Para el desarrollo de este proyecto fue necesaria la implementación de dos fases; la primera consistió en el diagnóstico de modelos mentales, en donde se realizaron encuestas a los integrantes de diez familias del barrio Ciudad Hunza; la encuesta consistió en catorce preguntas, siete preguntas cerradas, que se aplicaron para la caracterización de la población; las otras siete preguntas eran abiertas en donde las respuestas de las personas eran opiniones personales respecto al fenómeno de estudio. Posterior a esto, se realizó la respectiva clasificación y en el análisis, usando para su categorización: respuestas acertadas, aproximadas, erróneas y no contestadas (Martínez, 2014).

Resultados y análisis

Las diez familias encuestadas oscilan entre dos a siete miembros, para un total de 34 personas. Las edades de las personas estaban en el rango de 18 a 56 años. El nivel de ingresos de la mayoría era menor o entre 1 y 2 salarios mínimos. Del cual designaban para la canasta familiar, más del 35% de su salario.

En los resultados obtenidos de las preguntas abiertas, sobre ¿qué es y cuál es la importancia de la AU?, se evidenció que la mayoría de las personas tenía claro que es un tipo de agricultura que se desarrolla dentro de la ciudad o en zonas urbanas y asocian su importancia con los beneficios económicos y medio ambientales, por tanto, se encuentran dentro de una respuesta aproximada, en comparación con la definición de Esteves (2015), quien dice que la AU es una práctica de producción agrícola de cultivos alimenticios, aromáticos, medicinales y condimentarias que se realiza dentro del perímetro de la ciudad en pequeños espacios dentro de las casas; estos productos se constituyen en una importante contribución para una alimentación sana y que trae beneficios económicos.

Con respecto a si desarrollarían en sus casas la AU, el 47% de las personas considera que es importante llevarla a cabo, ya que les provee alimentos saludables, además, consideran a la AU como una posible fuente de ingreso y de hecho algunas de las personas encuestadas exponen en sus respuestas estarla llevando a cabo, otras personas consideran que no la desarrollarían por falta de tiempo. Pese a esto, la mayoría de personas indicaron los elementos básicos para instalar huertas en sus hogares los cuales eran tierra, semillas, abono y recursos económicos. Respecto a las condiciones que consideran necesarias para que las plantas crezcan dentro de su hogar, el 70% de las respuestas fueron respuestas aproximadas al ignorar el sustrato y/o el agua en sus respuestas. Sobre sus nociones relacionadas a las plantas alimenticias que crecen en la sabana de Bogotá, predominaron respuestas aproximadas con relación al clima y la altitud.

Con relación a las preguntas sobre la diferencia entre seguridad alimentaria y soberanía alimentaria el 41% de las personas no respondió la pregunta; el 44% de estas se categorizó como respuestas aproximadas, ya que algunos explicaron correctamente uno de los conceptos y otros confundieron los términos en sus respuestas. El 15% de las personas contestó acertadamente y tenían clara la diferencia entre estos dos conceptos. La investigación evidenció que, a pesar de existir conocimientos por parte de los encuestados, es necesario fortalecerlos. Sin embargo, no se evidenciaron diferencias significativas entre las respuestas de las personas en relación con los conceptos propuestos por la ciencia, exceptuando las personas que no contestaban las preguntas ya que no fue posible indagar en estas, sus concepciones sobre los temas tratados.

Reflexiones finales

Fue necesario realizar una exploración de las concepciones que tenían las familias sobre la Agricultura Urbana, pues estas generan puntos de partida y referencias para el abordaje de conceptos. Con esta relación de concepciones se puede analizar y hacer una retroalimentación para ampliar el concepto y construir una percepción clara de éste, haciendo posible que intervenciones relacionadas a la AU tengan mayor impacto y permanencia en las comunidades.

Según Bejarano (2020), el 54,2% de los hogares colombianos presenta inseguridad alimentaria. Por esta razón es fundamental que el país replantee lo hecho hasta hoy y avance en acoger conceptos como la soberanía alimentaria, dado que una gran parte de las personas tienden a tener una mayor preocupación por estar abastecidos constantemente a replantearse el tener sus propias políticas y estrategias para el consumo y obtención de sus alimentos.

Referencias bibliográficas

- Alcaldía Mayor de Bogotá. (2020, 15 de junio). Descarga la presentación del Plan de Desarrollo Distrital 2020-2024. Bogota.gov.co. <https://bogota.gov.co/mi-ciudad/participacion-y-cultura-ciudadana/descarga-la-presentacion-del-plan-de-desarrollo-distrital-2020-2024>
- Bejarano, C. (2020, 6 agosto). ¿Colombia está a tiempo de replantear su política de seguridad alimentaria y promover la soberanía alimentaria? Derecho del Medio Ambiente. <https://medioambiente.uexternado.edu.co/colombia-esta-a-tiempo-de-replantear-su-politica-de-seguridad-alimentaria-y-promover-la-soberania-alimentaria/>
- DANE. (2021, 10 junio). Pobreza monetaria en Colombia. Dane.gov.co https://www.dane.gov.co/files/investigaciones/condiciones_vida/pobreza/2020/Presen-tacion-pobreza-monetaria_2020.pdf
- Estévez, R. (2015, 3 abril). Agricultura urbana. ECOINTELIGENCIA. <https://www.ecointeligencia.com/2015/04/agricultura-urbana-1/>
- González, J. (2001). El paradigma interpretativo en la investigación social y educativa: nuevas respuestas para viejos interrogantes. Depósito investigación Universidad de Sevilla. https://idus.us.es/bitstream/handle/11441/12862/file_1.pdf
- Martínez, C. (2014). Las ideas previas del concepto Industria en el alumnado de Geografía de 3o de la ESO. OpenLibra. <https://openlibra.com/es/book/las-ideas-previas-del-concepto-industria-en-el-alumnado-de-geografia-de-3o-de-la-eso>